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Lyon Capitale - Web 

15/04/2024 – Vincent Guiraud 

 

Voie lyonnaise 12 : la Métropole va expérimenter la 

fermeture du Chemin neuf à la circulation 

 

Source de tensions dans la Métropole de Lyon depuis l'annonce du projet de voie 

lyonnaise 12, la fermeture à la circulation de la montée du Chemin neuf va bien 

être expérimentée. 

C'est désormais officiel : on ne pourra bientôt plus circuler en voiture sur la montée du Chemin neuf. 

Pendant au moins neuf mois et à partir de l'été 2024, la Métropole de Lyon va expérimenter la fermeture 

du Chemin neuf à la circulation automobile, sauf ayants droits, dans le cadre d'un nouveau plan de 

circulation du quartier. 

Dans ce secteur reliant la colline de Fourvière au Vieux Lyon, plusieurs rues vont voir leur sens de 

circulation être modifié pour permettre le passage de la voie Lyonnaise 12 qui devrait relier, à terme, le 9e 

arrondissement de Lyon à Bron d'ici 2026 puis Saint-Priest à l'horizon 2030. 

Des aménagements au cœur des critiques 

Au cœur de différentes polémiques ces derniers mois, cette nouvelle "autoroute" à vélo est loin de faire 

l'unanimité dans la métropole. Au cœur des critiques, les aménagements nécessaires sur la voirie tout au 

long du tracé de cette VL 12. Si en février dernier, les Hospices Civiles de Lyon et la Métropole avaient 

annoncé, à travers un communiqué commun, avoir trouvé un accord sur l'aménagement de cette voie 

lyonnaise aux abords de l'hôpital Edouard-Herriot, ce lundi, la collectivité a donc officialisé le lancement des 

travaux et les modifications de circulation que ces derniers entraînent. 

"Après plus d’un an de consultations et concertations avec les riverains, commerçants, scolaires, services 

d’urgence et de sécurité ou les différents usagers de l’axe emprunté, la Métropole de Lyon a tenu compte 

des retours et commentaires émis durant les précédentes consultations" explique la Métropole. 

Une expérimentation pendant 9 mois 

Si certains travaux, notamment aux extrémités, ne seront pas lancés avant 2026, le premier secteur 

concerné sera celui du 5e arrondissement de Lyon jusqu'à la place Bellecour. L'expérimentation débutera 

après le festival des Nuits de Fourvière, qui doit se terminer le 25 juillet. "Sur cette portion, la VL 12 

emprunte des rues étroites sur lesquelles la cohabitation entre les usagers représente un fort enjeu" 

poursuit la Métropole. Dans certaines rues comme la rue de Trion ou encore la montée du Chemin neuf, 

l'étroitesse de la chaussée ne permet pas de prévoir un aménagement cyclable séparé de la circulation 

automobile. 
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"La Métropole a retenu la solution de vélorue pour son caractère mixte, qui ne requiert pas 

d’aménagements cyclables séparatifs. Ce dispositif nécessite de retravailler le plan de circulation 

automobile pour ramener le trafic automobile à un niveau compatible avec la sécurité des personnes à 

vélo, tout en maintenant l’accessibilité locale en voiture" estime la collectivité présidée par Bruno Bernard. 

Ainsi, le haut de la rue de l'Antiquaille passera en sens unique et la montée du Chemin neuf sera fermée à 

la circulation. Une organisation de la circulation qui sera testée pendant 9 mois et qui devrait permettre de 

"vérifier les évolutions réelles des flux, des temps de parcours et de la sécurité sur les axes concernés et sur 

les axes de reports". Des annonces qui ne devraient pas calmer les critiques émises par les opposants au 

projet, qui craignent l'enclavement de certains quartiers, comme le 5e arrondissement de Lyon.  
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Tribune de Lyon – Web – 15 avril 2024 

David Gossart 

 

Voie Lyonnaise à Saint-Just et Grange-Blanche : 
le plan de la Métropole dévoilé 

 
Dans le cadre de la Voie Lyonnaise n°12, du réaménagement de la traversée de Saint-
Just (Lyon 5e), et de celle de Grange-Blanche (Lyon 8e), la Métropole vient de prendre 
deux décisions très attendues. 

 

La monté du Chemin Neuf sera fermée aux voitures en test pendant neuf mois. ©Florent Duplatre 

 

Depuis de nombreux mois, la question de la traversée automobile de Saint-Just et la manière 
d’y insérer la Voie Lyonnaise n°12 interroge et inquiète. 

Plus récemment, c’est le sort réservé à la Montée du Chemin Neuf qui tenait en tension 
riverains, commerçants et automobilistes. Est-ce bien raisonnable de renvoyer tout le trafic 
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de transit vers la montée de Choulans -entre la Favorite et le quai Fulchiron-, au risque de 
l’engorger ? 

A l’autre bout de cette Voie Lyonnaise, c’est le secteur Grange-Blanche/Trarieux qui a posé 
question. Et notamment la volonté de passer l’avenue Rockefeller en sens unique 
descendant vers Lyon, avec des questionnements sur les accès à l’hôpital, et de report de 
trafic vers le quartier de Montchat par Trarieux. Fin février, HCL et Métropole avaient d’ailleurs 
annoncé un accord à ce sujet. 

Le Chemin Neuf sera fermé aux voitures 

La Métropole a tranché sur ces deux cas d’usage : elle testera pendant neuf mois, dans le 5e 
arrondissement, un 3e scénario produit à partir des discussions autour des deux premiers : la 
fermeture du Chemin Neuf aux voitures, sauf ayants droit (riverains…). Le Nord de la rue de 
l’Antiquaille, lui, passera en sens unique au pied de Fourvière pour aider à la mise en place de 
meilleurs aménagements piétons. 

 

 

Le test débutera à partir de la fin des Nuits de Fourvière. 
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Mais la Ville en contrepartie recule sur sa volonté de passer la rue du Trion à sens unique. Le 
concept restera celui d’une vélo-rue, mais à double-sens. Valentin Lungenstrass, adjoint de 
la Ville aux mobilités, confirme que l’« on lâche complètement le sens unique sur rue de Trion 
et rue des Farges. La crédibilité de la vélo-rue passera uniquement par ces deux 
changements majeurs. Le pari est que le flux automobile soit assez bas pour que ce soit 
crédible ». 

Le secteur sera à terme, si le dispositif est pérennisé, sécurisé à son amont par une borne 
rétractable. 

Grange-Blanche : Rockefeller sera bien à sens unique 

Sur Rockefeller aussi, la mise en sens unique descendant vers Lyon Grange-Blanche de 
l’avenue Rockefeller sera testée, pendant six mois, à partir de la fin d’année 2024. Un atelier 
sera engagé avec les habitants du quartier Montchat pour déterminer plus clairement les 
axes à protéger et les sens de circulation éventuels à modifier. 

 

Repères : la VL 12 

Les premiers travaux démarreront en fin d’année 2024 et se poursuivront jusqu’en 2026 pour 
les secteurs en « cœur » de ville (5ème, 2ème, 3ème, 7ème et 8ème arrondissements de 
Lyon). 

Aux extrémités (9ème arrondissement de Lyon, Bron et Saint-Priest), les premiers 
aménagements seront lancés en 2026. 

Le secteur 5, de Bron à Saint-Priest, sera réalisé à l’horizon 2030. 
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BFM - 16/04/2024 

VIDEO Durée 1:30 

 

Lyon : la montée du Chemin neuf fermée neuf mois cet été pour 

créer une Voie lyonnaise   

 

https://www.bfmtv.com/lyon/replay-emissions/bonjour-lyon/lyon-la-montee-du-chemin-neuf-fermee-

neuf-mois-cet-ete-pour-creer-une-voie-lyonnaise_VN-202404160235.html 

 

https://www.bfmtv.com/lyon/replay-emissions/bonjour-lyon/lyon-la-montee-du-chemin-neuf-fermee-neuf-mois-cet-ete-pour-creer-une-voie-lyonnaise_VN-202404160235.html
https://www.bfmtv.com/lyon/replay-emissions/bonjour-lyon/lyon-la-montee-du-chemin-neuf-fermee-neuf-mois-cet-ete-pour-creer-une-voie-lyonnaise_VN-202404160235.html
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Lyon Capitale – Web - 16/04/2024 

Nathan Chaize 

 

Voie lyonnaise montée du Chemin neuf : 

"Les gens n'en peuvent plus" 
 

Après plusieurs semaines de contestation des Comités d'intérêts locaux, la Métropole 
de Lyon a décidé d'expérimenter la fermeture de la montée du Chemin neuf pendant 
neuf mois, évitant toutefois la période des Nuits de Fourvière. 

 

"On ne voit pas pourquoi ils attendent que les Nuits de Fourvière soient finies pour lancer 
l'expérimentation...", lance ironiquement Frédéric Auria, président de la Renaissance du 
Vieux-Lyon, opposé, comme tous les Comités d'intérêts locaux du 5e arrondissement, à la 
fermeture de la montée du Chemin neuf. "Il est évident qu'ils se doutent que cela va poser 
problème pendant le festival", ajoute-t-il. 

 

"Ce projet va permettre d'élargir les trottoirs et de réduire le trafic sur la rue Tramassac et la 
place Saint-Jean" - Frédérique Bienvenüe, co-présidente de l'association La Ville à Vélo 

 

Ce lundi, la Métropole de Lyon a annoncé qu'elle expérimenterait pendant neuf mois la 
fermeture à la circulation automobile de la montée du Chemin neuf, qui permet de relier le 
quartier de Saint-Just au Vieux-Lyon dans le sens de la descente, pour permettre la mise en 
oeuvre de la Voie lyonnaise n°12. Scénario proposé après une vive opposition au projet initial, 
notamment dans le secteur de Trion, il n'a pas non plus convaincu les habitants. La 
collectivité a donc décidé, comme elle l'a fait pour Oullins, d'expérimenter, tout en évitant la 
période des Nuits de Fourvière. 

 

 

 



Revue de presse UCIL – 19/04/2024  page 23 
 

 

Le plan de circulation prévu pour l'expérimentation. 

 

Pour Frédérique Bienvenüe, co-présidente de l'association La Ville à Vélo, ce 
réaménagement ne devrait pas poser d'importants problèmes lors du festival. "Les gens y 
accèdent très peu en voiture. Ils se garent en bas et montent en funiculaire", indique-t-elle. 
Vice-président en charge des mobilités, Fabien Bagnon rappelle lui aussi que "les 
circulations automobiles sont déjà très limitées dans le secteur lors des grands 
évènements", expliquant par ailleurs que le projet a été "travaillé avec les Nuits de Fourvière 
au regard de leur contraintes logistiques". 

"Il faut maintenant qu'ils assument de vouloir faire des autoroutes vélo" 

Mais pour Frédéric Auria, le projet, même expérimental, ne passe pas : "Il faut maintenant 
qu'ils assument de vouloir faire des autoroutes vélo. Il n'y avait aucun souci pour les cyclistes 
sur cet axe. La montée était sécurisée, et en descente, les vélos vont de toute façon plus vite 
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que les voitures", s'agace-t-il. Alors que la pétition lancée par les CIL contre la fermeture de 
l'axe a rassemblé plus de 1 000 signatures en ligne et près de 1 500 en version papier, le 
président de la RVL s'inquiète : "Si le projet est mis en place sans écouter les retours, on va 
atteindre un point de non-retour, les gens n'en peuvent plus." 

 

Pour Frédérique Bienvenüe, co-présidente de l'association La Ville à Vélo, l'annonce de cette 
expérimentation est une bonne nouvelle, surtout pour les piétons. "En plein quartier 
historique, avec beaucoup de tourisme, cela va permettre d'élargir les trottoirs et de réduire 
le trafic sur la rue Tramassac et la place Saint-Jean", considère-t-elle. Pour Frédéric 
Bienvenüe, "les gens avaient pris l'habitude d'un autre itinéraire à la montée sans que des 
reports de circulation problématiques ne soient observés, il n'y aura pas de souci pour la 
descente". 

 

"Les habitants de Choulans qui ont déjà le nez dans les particules fines seront sûrement ravis 
d'avoir un nouveau report de trafic" - Frédéric Auria, président de la RVL 

 

Marie-Pierre André, présidente du CIL Point du Jour, demande de son côté aux élus d'adopter 
un point de vue plus global. "Tout l'ouest lyonnais passe par chez nous, avec Choulans 
réduite à une voie, des bus saturés, le relief qui rend difficile de prendre un vélo, cela nous 
paraît précipité de fermer le Chemin neuf", déplore-t-elle, invitant à reconsidérer le projet une 
fois le Tramway express de l'ouest lyonnais finalisé. 

Il faudra pour les opposants et automobilistes ne faisant pas partie des ayants-droits (dont le 
cadre reste comme toujours à définir), se résigner à emprunter désormais la montée de 
Choulans pour rejoindre la Presqu'île depuis la colline. Un itinéraire déjà très fréquenté et 
sujet aux embouteillages. "Les habitants de Choulans qui ont déjà le nez dans les particules 
fines seront sûrement ravis d'avoir un nouveau report de trafic", maugrée Frédéric Auria. 
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Le Figaro Web – 17/04/2024 

Antoine Sillières 

 

L'autoroute à vélo du Vieux-Lyon déchaîne les passions 

La Métropole a acté ce mercredi l’expérimentation pour neuf mois de la fermeture à la 
circulation automobile d’une des rares montées reliant le Vieux-Lyon au plateau du 5e 
arrondissement, pour y faire passer une de ses super-pistes cyclables. 

 

Un demi-siècle après avoir sauvé le quartier de la destruction voulue par Louis Pradel pour y 
faire passer un échangeur autoroutier, l'association Renaissance Vieux-Lyon se mobilise 
contre une nouvelle autoroute… cycliste cette fois. Baptisée Voie lyonnaise numéro 12, du 
nom de ce réseau vélo express mis en place par l'exécutif écologiste à la métropole de Lyon 
pour 280 millions d'euros et 250 kilomètres de pistes d'ici à 2030, elle doit percer 
l'agglomération d'ouest en est sur 19 kilomètres. Si certaines portions de ces voies, au tracé 
consensuel, font déjà la joie des cyclistes, dans le val de Saône ou sur les quais de Rhône, la 
traversée des quartiers les plus denses prend parfois des airs de chemin de croix face aux 
oppositions locales. 

C'est le cas pour faire monter cette VL12 à Fourvière par l’étroite montée du Chemin-Neuf. 
Battue en brèche par Renaissance Vieux Lyon et plusieurs conseils de quartier, cette solution 
est pourtant soutenue par un autre collectif, Saint-Just Respire. Et validée, depuis ce 
mercredi par la Métropole de Lyon, qui a tranché dans le vif en décidant d'expérimenter la 
fermeture à la circulation de cet axe, l'un des seuls reliant le haut et le bas du 5e 
arrondissement. Une expérimentation pour neuf mois qui commencera après le festival des 
Nuits de Fourvière, au cœur de l'été. 

Contestée d’est en ouest 

Si la métropole promet des réunions de mise en place, cette validation, unilatérale selon les 
opposants, du tracé a suscité une vague de contestations, tout le long du tracé. Et fait 
exploser le maire de Bron, Jérémie Bréaud (LR), à l'opposé de l'agglomération. Dans ce 
secteur où sont installés de nombreux établissements de santé, mêmes les HCL s'étaient 
émus de la difficulté d'accès des secours à Édouard-Herriot, le principal hôpital de la ville, 
que risquait d'engendrer le passage de cette large piste cyclable. Avant de s'entendre avec 
les élus sur un compromis. L'édile brondillant qui se bat aussi contre le tracé de la VL11, et 
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du super bus l'accompagnant moyennant quelque expropriation potentielle, dénonce « un 
passage en force » « derrière les discours de façade prônant une pseudo-concertation ». 

Un discours qui résonne en écho sur les pavés du Vieux Lyon donc. Dans ce quartier 
touristique emblématique, la montée du Chemin-Neuf est déjà passée en sens unique en 
début de mandat. Cette pente à 10% sera désormais exclusivement cycliste, et piétonne, à 
l'exception de quelques ayants droit. « Il y aura un report sur la montée de Choulans, déjà 
saturée depuis la réduction à une voie, anticipe Frédéric Auria, président de Renaissance 
Vieux-Lyon. Nous ne sommes pas contre les voies lyonnaises en soi mais il faut des solutions 
de report, et le tramway express de l'ouest lyonnais n'est pas encore près ni assez long ». 

Plusieurs comités d'intérêt local (CIL) de quartiers environnants pointent aussi la fermeture 
de cet axe qui permet de gagner Champvert, Tassin ou l'hôpital de Fourvière. « Une ville 
inclusive se doit de ne pas exclure une partie de sa population et de permettre à tout un 
chacun de se déplacer librement selon ses besoins et sa vie sociale », s'alarme la pétition en 
ligne qui cumule 1200 signatures, « en plus des 1800 papiers », souligne Frédéric Auria. 

10.000 vélos par jour en 2030 

De son côté, la métropole souligne les 10.000 cyclistes attendus sur le secteur à horizon 
2030, sur le fond. Sur la forme, elle convoque les « rues étroites sur lesquelles la cohabitation 
entre les usagers représente un fort enjeu ». « Un aménagement cyclable séparé de la 
chaussée ne peut pas être réalisé car les largeurs sont insuffisantes. La Métropole a retenu la 
solution de “vélorue” pour son caractère mixte, qui ne requiert pas d'aménagements 
cyclables séparatifs, explique-t-elle. Ce dispositif nécessite de retravailler le plan de 
circulation automobile pour ramener le trafic automobile à un niveau compatible avec la 
sécurité des personnes à vélo, tout en maintenant l'accessibilité locale en voiture ». 

Comme ces riverains menacés d’expropriation à Bron, Frédéric Auria pointe la rigidité du 
cahier des charges des voies lyonnaises. « On n'est pas obligé de faire du 20 km/h de 
moyenne partout ». Et le tracé de la VL12 : « Pour rejoindre le 9e arrondissement il y a déjà des 
pistes cyclables longeant la Saône ». Si la date des travaux n’est pas mentionnée, 
expérimentation oblige, il craint déjà une désertification du centre historique par les familles, 
« à force de contraintes ». Sur la portion suivante en revanche, celle qui court de la Guillotière 
aux hôpitaux de Grange Blanche via le cours Gambetta, les premiers coups de pioche sont 
attendus pour l'hiver prochain. 
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France 3 - 17/04/2024 

Vidéo 5 mn – Fatima Bouyablane 

 

Voie lyonnaise n° 12 et impact Chemin neuf 

 

https://france3-regions.francetvinfo.fr/auvergne-rhone-alpes/programmes/france-3_auvergne-rhone-

alpes_ici-19-20-grand-lyon 

https://france3-regions.francetvinfo.fr/auvergne-rhone-alpes/programmes/france-3_auvergne-rhone-alpes_ici-19-20-grand-lyon
https://france3-regions.francetvinfo.fr/auvergne-rhone-alpes/programmes/france-3_auvergne-rhone-alpes_ici-19-20-grand-lyon
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